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Muy	  buenas	  noches	  a	  todos,	  	  

Es	  para	  mí	  muy	  difícil	  plasmar	  en	  unas	  hojas	  lo	  que	  siento	  yo	  en	  este	  instante.	  Soy	  la	  mujer	  del	  
letrado	   Nacho	   de	   la	   Mata	   y	   asimismo	   soy	   patrona	   fundadora	   de	   la	   Fundación	   Raíces	   y	  
presidenta	  de	  la	  misma	  en	  la	  actualidad	  y	  por	  ello	  se	  me	  hace	  doblemente	  emocionante	  este	  
acto.	  

En	  el	  año	  1992	  nos	  conocimos	  Nacho	  y	  yo,	  él	  estudiando	  Derecho,	  y	  yo,	  Psicología.	  Fue	  el	  amor	  
que	   siempre	   nos	   tuvimos	   y	   el	   encuentro	   humano	   con	   personas	   amigas	   como	   Enrique	   de	  
Castro,	  Enrique	  Martinez	  Reguera,	   Teresa	  Blasco,	   Luis	   San	   Juan,	  Pedro	  Risas,	  Carmen	  Díaz,	  
Iñigo	  Ortiz,	  María	  Roca	  y	  muchos	  otros	  amigos	  de	  la	  parroquia	  de	  Entrevías,	  contagiados	  por	  
un	  espíritu	  de	  lucha	  por	  la	  dignidad	  de	  las	  personas	  víctimas	  de	  la	  injusticia	  social,	  lo	  que	  nos	  
condujo	  en	   	  el	  año	  1996	  a	  Mª	  Teresa	  González-‐Aller,	  mi	  madre,	  y	  a	  mí,	  a	  crear	   la	  Fundación	  
Raíces.	   En	  principio	   con	  el	  único	  propósito	  de	   recaudar	   fondos	  para	  apoyar	  a	   las	  personas	   y	  
grupos	  que	  estaban	  trabajando	  con	  ese	  espíritu.	  Fue	  mi	  madre	  quien	  nos	  llevó	  a	  Nacho	  y	  a	  mí	  
a	   conocer	   aquella	   realidad	   -‐gracias	  mamá,	   qué	   valiente	   has	   sido	   siempre-‐,	   y	   luego	   los	   tres	  
juntos	  tuvimos	  la	  gran	  suerte	  de	  que	  aquellas	  personas	  nos	  fueran	  invitando	  a	  perder	  el	  miedo	  
y	  descubrir	  la	  capacidad	  que	  todos	  tenemos	  de	  intentar	  cambiar	  las	  cosas.	  

Nacho,	  por	  aquel	  entonces	  opositando	  a	  Abogado	  del	  Estado,	  descubrió	   la	  contradicción	  que	  
para	  él	   iba	   a	   suponer	   seguir	   involucrándose	  en	   la	  defensa	  de	  estos	  niños	   cuyos	   intereses	   se	  
veían	  habitualmente	  en	  conflicto	  con	  la	  Administración.	  Y	  así,	  en	  el	  año	  1999	  dejó	  de	  opositar	  
y	  empezó	  a	  trabajar	  en	  un	  despacho	  de	  abogados;	  con	  el	  deseo	  de	  ambos	  de	  casarnos	  e	  irnos	  a	  
vivir	  a	  Vallecas	  para	  así	  estar	  más	  cerca	  de	  los	  chavales.	  

En	   el	   año	   2000	   nos	   casamos	   y	   a	   los	   pocos	   días,	   en	   el	   viaje	   de	   novios,	   fue	   cuando	   le	  
descubrieron	  a	  Nacho	  su	  tumor	  cerebral.	  Posteriormente,	  ambos	  dejamos	  nuestros	  trabajos	  y	  
entonces	  empezamos	  a	  dedicarnos	  por	  completo	  a	  los	  chavales.	  

Poco	  a	  poco	  fuimos	  conociendo	  la	  realidad	  de	  los	  menores	  inmigrantes	  no	  acompañados,	  que	  
se	  estaban	  quedando	  en	  la	  calle,	  estaban	  siendo	  repatriados	  sin	  asistencia	  letrada	  y	  en	  la	  más	  
absoluta	  clandestinidad.	  Entonces	  empezamos	  a	  acogerlos	  en	  nuestra	  casa.	  Nacho	  se	  empeñó	  
en	  buscar	  la	  manera	  de	  defenderles	  y	  consiguió	  abrir	  esa	  vía	  jurídica	  que	  culminó	  con	  las	  dos	  
sentencias	  favorables	  del	  Tribunal	  Constitucional	  (TC).	  

A	  partir	  de	  ahí,	  la	  Fundación	  empezó	  a	  desarrollar	  sus	  propios	  proyectos.	  La	  prensa	  publicó	  las	  
denuncias	  que	  hicimos	  y	  el	  Colegio	  de	  Abogados	  de	  Madrid	   decidió	  apoyar	  el	  proyecto	  que	  
dirigió	  Nacho:	  Asistencia	   jurídica	   especializada	  a	  niños	  y	  niñas	  cuyos	   intereses	  estuvieran	  en	  
conflicto	  con	  la	  Administración.	  Luego,	  se	  fueron	  uniendo	  a	  la	  Fundación	  educadores	  de	  calle,	  
trabajadores	  sociales,	  psicólogos…	  y	  al	  ver	  que	  más	  allá	  de	  lo	  jurídico,	  estos	  chicos	  necesitaban	  
un	   apoyo	   social	   muy	   fuerte.	   Creamos	   el	   Aula	   Baraka,	   un	   proyecto	   de	   apoyo	   escolar	   y	  
actividades	  socioeducativas	  para	  niños	  y	  adolescentes,	  españoles	  e	  inmigrantes,	  que	  no	  tienen	  
personas	  de	  referencia,	  que	  pertenecen	  a	  familias	  con	  muchas	  dificultades,	  que	  están	  fallando	  
en	  el	  instituto,	  etc.	  	  Y	  finalmente	  vimos	  que	  estos	  chavales,	  la	  mayoría	  habiendo	  estado	  bajo	  la	  
tutela	  de	  la	  Administración,	  cuando	  llegan	  a	  los	  18	  años	  se	  quedan	  en	  la	  calle,	  con	  una	  mano	  
delante	   y	   otra	   detrás.	   Y	   entonces	   surgió	   el	   proyecto	  Cocina	   Conciencia.	   La	   idea	   fue	   de	   una	  
periodista	   de	   La	   Vanguardia,	   Cristina	   Jolonch,	   que	   estaba	   haciendo	   un	   reportaje	   sobre	   la	  
situación	  de	  los	  menores	  inmigrantes	  no	  acompañados	  en	  España.	  En	  San	  Sebastián	  entrevistó	  
a	  un	  chico	  que	  había	  cumplido	  18	  años	  y	  se	  acababa	  de	  quedar	  en	  la	  calle.	  Cristina	  me	  llamó	  y	  
me	   dijo:	   “Mira	   Lourdes,	   estoy	   haciendo	   este	   reportaje	   social,	   pero	   en	   realidad	   soy	   la	  
responsable	  gastronómica	  de	  La	  Vanguardia	  y	  tengo	  	  acceso	  a	  muchos	  chefs	  que,	  a	  lo	  mejor,	  si	  
les	  cuento	   la	  situación	  de	  este	  chico,	   le	  pueden	  conseguir	  un	  contrato	  de	  trabajo”;	  y	   llamó	  a	  
Andoni	  Luis	  Adúriz	  quien	  le	  hizo	  un	  contrato,	   le	  dio	  alojamiento	  desde	  esa	  misma	  noche	  y	  lo	  
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ha	  formado.	  Gracias	  Cristina	  y	  Andoni	  por	  ser	  capaces	  de	  vincularos	  a	   los	  chicos	  más	  allá	  del	  
ejercicio	  de	  vuestra	  profesión.	  

Después	  extendimos	  esa	  idea	  y	  pusimos	  en	  marcha	  Cocina	  Conciencia	  pidiéndoles	  a	  los	  chefs	  
que	   se	  vincularan	  humanamente	   a	   estos	   chicos.	  Nosotros,	   en	   la	   Fundación,	   siempre	  hemos	  
buscado	  convertirnos	  en	  referentes	  de	  estos	  chavales,	  porque	  a	  la	  mayoría	  les	  falta	  que	  haya	  
alguien,	   aunque	   sea	   sólo	   una	   persona,	   que	   se	   vincule	   a	   ellos.	   En	   la	   actualidad	   son	   ya	   13	  
restaurantes	  los	  que	  participan	  en	  el	  proyecto.	  Uno	  de	  los	  chefs	  tiene	  a	  6	  jóvenes	  y,	  sin	  duda,	  
ese	  espíritu,	  esa	  manera	  de	  hacer	  las	  cosas,	  se	  está	  contagiando.	  Tengo	  que	  nombrar	  en	  este	  
sentido	   a	   Ramón	   Freixa,	   Paco	   Pérez,	   Andoni	   Luis	   Adúriz,	   Carlos	   y	   Enrique	   Valentí,	   Sacha	  
Hormaechea,	  Sandro	  Silva	  y	  Marta	  Seco	  y	  muy	  especialmente	  a	  Javier	  Muñoz	  Calero,	  porque	  
sin	   duda	   ellos	   han	   descubierto	   ese	   espíritu	   y	   están	   creando	   con	   nuestros	   chicos	   un	  mundo	  
mejor.	  

En	  el	  camino,	  	  nos	  hemos	  ido	  encontrado	  con	  personas	  e	  instituciones	  implicadas	  también	  en	  
esa	  tarea.	  No	  puedo	  dejar	  de	  nombrar	   	  a	  Meme,	  Mercedes	  Jiménez	  Álvarez,	  mejor	  amiga,	  y	  
gran	   antropóloga	   social,	   y	   a	   su	   colectivo	  Alhaima,	   con	   los	   que	   iniciamos	  una	  defensa	  de	   los	  
chavales	  de	  carácter	  transnacional.	  A	  Elena	  Arce	  Jimenez,	  también	  mejor	  amiga	  y	  a	  	  Bartolomé	  
José	   Martínez	   expertos	   en	   Extranjería	   y	   Protección	   de	   menores,	   responsables	   del	   Área	   de	  
Inmigración	  de	  la	  Oficina	  del	  Defensor	  del	  Pueblo,	  por	  su	  pelea	  incansable	  desde	  dentro	  y	  en	  
este	  ámbito	  también,	  a	  Mª	  Luisa	  Cava	  de	  Llano,	  que	  en	  posesión	  de	  su	  cargo	  como	  defensora	  
del	   Pueblo	   de	   España,	   hizo	   de	   esa	   institución	   un	   lugar	   cercano	   a	   todos	   y	   digno	   de	  
reconocimiento	  por	  el	  gran	  servicio	  que	  prestó	  durante	  ese	  tiempo.	  

Asimismo	  me	  gustaría	  recordar	  a	  todos	  los	  jueces	  que	  supieron	  entender	  y	  aplicar	  el	  derecho	  
para	   defender	   las	   necesidades	   de	   unos	   niños	   que	   a	   pocos	   les	   importaban.	   Especialmente	  
quiero	  darle	   las	  gracias	  a	   los	   jueces	  Celestino	  Salgado	  y	  Eusebio	  Palacios,	  que	  acogiendo	   las	  
pretensiones	   de	   Nacho	   dictaron	   varios	   autos	   valientes	   y	   novedosos	   que	   culminarían	   con	   la	  
sentencias	  favorables	  del	  TC.	  Y	  en	  este	  sentido	  he	  de	  resaltar	  también,	  a	  juristas	  de	  la	  talla	  de	  
José	  Mª	   Paz,	   Juan	   Ignacio	   de	   la	  Mata	   Gorostizaga,	   el	   padre	   de	   Nacho,	  Cristóbal	   Fábregas,	  
Mariano	  Fernández	  Bermejo,	  Félix	  Pantoja,	  entre	  otros,	  porque	  Nacho	  siempre	  encontró	  en	  
ellos	  el	  interlocutor	  necesario	  para	  abrir	  las	  vías	  que	  pudieran	  responder	  a	  las	  necesidades	  de	  
estos	  chicos.	  

Y	   hoy	   no	   puedo	   dejar	   de	   agradecer	   de	   manera	   muy	   especial	   a	   todos	   los	   educadores,	  
anónimos,	   de	   los	   que	   nunca	   pudimos	   decir	   su	   nombre,	   por	   implicarse	   con	   los	   chavales	   y	  
avisarnos	  a	  escondidas	   cuando	   se	  estaban	  produciendo	   las	   repatriaciones,	  desde	   los	   centros	  
donde	  estaban	  acogidos	  estos	  niños.	  Sin	  ellos,	  sin	  su	  llamada	  anónima,	  no	  hubiéramos	  podido	  
bajar	  a	  ningún	  niño	  de	  ningún	  avión.	  	  

Hace	   justo	  ahora	  tres	  años,	   fue	  Nacho	  de	   la	  Mata	  quien	  recibió	  el	  Premio	  Especial	  Derechos	  
Humanos	  por	  su	  gran	  labor	  en	  la	  defensa	  de	  los	  derechos	  de	  la	  infancia	  inmigrante.	  Me	  siento	  
en	  la	  obligación	  moral	  de	  recordar,	  para	  no	  olvidar,	  que	  todas	  las	  acciones	  legales	  que	  Nacho	  
emprendió,	   todos	   los	  autos	   y	   sentencias,	   incluidas	   las	  del	   TC,	  que	  obtuvo	   favorables,	   fueron	  
siempre	  por	  defender	  los	  derechos	  de	  la	  infancia	  cuando	  estos	  se	  encontraban	  en	  conflicto	  con	  
la	  Administración.	  

Sin	  duda	  el	  CGAE	   fue	  valiente	  y	  comprometido,	   con	  el	   respeto	  que	  merece	  el	  ejercicio	  de	   la	  
Abogacía,	  al	  premiar	  en	  el	  año	  2009	  a	  Nacho.	  Premiar	  a	  un	  abogado	  que	  ejerció	  su	  profesión	  
con	  semejante	  valentía,	  coherencia,	  compromiso	  y	  excelencia,	  fue	  para	  él	  y	  para	  nosotros	  todo	  
un	   honor.	   La	   creación,	   de	   un	   premio	   con	   el	   nombre	   de	   ‘Nacho	   de	   la	   Mata’,	   convierte	   ese	  
mismo	  honor	  en	  responsabilidad	  para	  seguir	  haciendo	  las	  cosas	  de	  la	  misma	  manera.	  
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En	  Fundación	  Raíces	   creemos	  que	  a	   las	  ONGs	  como	   la	  nuestra,	  que	  decimos	  dedicarnos	  a	   la	  
exclusión	  social,	   se	  nos	  debe	  exigir	  no	  sólo	  que	  atendamos	   lo	  que	  decimos	  atender	  sino	  que	  
pongamos	   en	   evidencia,	   cuestionemos	   e	   incluso	   denunciemos	   las	   causas	   que	   generan	   la	  
exclusión	  social.	  Si	  una	  entidad,	  como	  la	  nuestra,	  que	  presume	  de	  prestar	  ayuda,	  no	  hace	  nada	  
para	  evitar	  que	  esa	  ayuda	  siga	  siendo	  tan	  necesaria,	  es	  cómplice	  del	  problema.	  

Si	  en	  el	  año	  2010,	  nos	  encontramos	  en	  la	  calle	  con	  23	  menores	  de	  edad	  inmigrantes,	  algunos	  
hoy	   aquí	   presentes,	   como	   Sadjaliou,	  Mamadi,	  Mamadou,	   Kalou,	   Abdul,	   Ali,	   y	   que	   aún	   están	  
padeciendo	   la	   injusticia	  de	  que	  en	  este	  país	  no	   se	   crean	   los	  documentos	  que	   les	  entregan	  y	  
tramitan	  en	  sus	  embajadas	  y	  consulados	  correspondientes.	  Si	  el	  pasado	  año,	  la	  Comunidad	  de	  
Madrid,	   a	   una	  mamá	   le	   retiró	   la	   tutela	  de	   su	  bebé	   injustamente.	   Si	   descubrimos	   con	  horror	  
que	  en	  ocasiones	  hay	  niños	  que	  son	  derivados	  a	  centros	  psiquiátricos	  como	  medida	  de	  castigo.	  
Si	  comprobamos	  día	  tras	  día	  que	  la	  Administración	  sigue	  sin	  documentar	  correctamente	  a	  los	  
menores	   inmigrantes.	  ¿No	  tendremos	  que	  seguir	  con	   la	  defensa	  que	  de	  ellos	  ya	   inició	  Nacho	  
en	  vía	  judicial,	  nuevamente	  en	  contra	  de	  la	  Administración?	  

Hoy,	  en	   los	   juzgados	  siguen	  abiertos	  muchos	  procedimientos	  que	  Nacho	   inició.	  En	  Fundación	  
Raíces,	   Nacho	   nos	   dejó	   como	   abogada	   a	  Marta	  Martínez	   Sierra	   y	   a	   un	   grupo	   de	   abogados	  
voluntarios	   como	  Marcelo	   Belgrano,	   Eduardo	   ,	   Carmen,	   etc.	   Gracias	   a	   todos	   ellos,	   que	   nos	  
están	   ayudando	   tanto.	   Juntos	   estamos	   descubriendo	   cómo	   conseguir	   paralizar	   las	  
vulneraciones	  de	  hoy,	  como	  Nacho	  lo	  hizo	  con	  las	  repatriaciones.	  	  

En	   la	   Fundación	   dentro	   de	   que	   somos	   un	   equipo	   de	   tan	   sólo	   10	   personas	   -‐gracias	   Francis,	  
Marta,	  Isa,	  nuestras	  dos	  Anas,	  Luis,	  Julio,	  Belén	  y	  Olga-‐,	  hemos	  sido	  capaces	  de	  atender	  en	  el	  
último	   año	   a	   más	   de	   450	   personas,	   en	   su	   mayoría	   menores	   de	   edad.	   Que	   el	   CGAE,	   haya	  
decidido	   entregarnos	   este	   premio	   es	   nuevamente	   valiente	   y	   para	   toda	   la	   Fundación,	   un	  
reconocimiento	  a	  un	  espíritu,	  a	  una	  manera	  de	  hacer	  las	  cosas,	  a	  una	  manera	  de	  atender	  a	  los	  
niños,	   niñas,	   jóvenes	   y	   familias	   que	   en	   la	   Fundación	   atendemos,	   poniéndoles	   a	   ellos	   por	  
encima	   de	   cualquier	   otro	   interés.	   Gracias,	   será	   para	   nosotros	   un	   aliciente	   para	   seguir	  
comprometidos	  de	  manera	  firme	  y	  duradera	  en	  el	  tiempo.	  

Mantener	   entidades	   como	   la	   nuestra	   no	   es	   tarea	   fácil,	   por	   ello,	   no	   puedo	   dejar	   de	   dar	   las	  
gracias	   a	   todos	   los	   socios	  de	   la	   Fundación,	  a	   todas	   las	  entidades	  privadas	   que	  apoyáis	   esta	  
tarea	  desde	  el	  año	  96	  con	  vuestras	  aportaciones	  económicas,	  y	  a	  todos	  los	  que	  nos	  animáis	  a	  
seguir	   siendo	   valientes,	   comprometidos	   y	   honestos,	   a	   pesar	   de	   que	   con	   ello	   arriesguemos	  
tantas	  ayudas	  y	  tantas	  subvenciones.	  Gracias	  a	  todos	  los	  que	  voluntariamente	  nos	  ayudáis	  en	  
tantas	  tareas.	  	  

Gracias	  a	  los	  padres	  de	  Nacho	  por	  haberle	  dado	  la	  vida,	  a	  Mari	  por	  su	  entrega	  incondicional,	  a	  
mi	  maravilloso	   suegro	   por	   su	   capacidad	   de	   comprensión,	   por	   su	   templanza	   para	   analizarlo	  
todo	   y	   por	   asesorarnos	   en	   tantas	   cosas;	   a	   mi	   padre,	   que	   falleció	   siendo	   yo	   muy	   niña,	   por	  
haberme	  querido	  tanto;	  y	  a	  mi	  madre	  porque	  si	  no	  fuera	  por	  ella	  la	  Fundación	  no	  existiría,	  por	  
habernos	   guiado,	   por	   sus	   valores	   y	   su	   inteligencia	   tan	   emocional;	   a	   mis	   cuñados	   y	   a	   mis	  
hermanos	   por	   haber	   compartido	   con	   nosotros	   con	   pasión	   y	   entusiasmo	   todas	   nuestras	  
batallas,	  por	  haberse	  implicado	  en	  la	  Fundación	  tantas	  veces.	  	  Y	  a	  nuestras	  dos	  familias,	  en	  su	  
conjunto,	   por	   acabar	   comprendiendo,	   en	   tantas	   ocasiones,	   nuestro	   posicionamiento	   ‘tan	  
radical’.	  

A	   cada	   una	   de	   las	   personas	   qué	   hemos	   atendido	   en	   la	   Fundación,	   el	   GRACIAS,	   con	  	  
mayúsculas.	  Vosotros	  más	  que	  nadie	  sois	  nuestra	  razón	  de	  ser,	   los	  más	  admirables	  de	  todos,	  
los	  auténticos	  héroes,	   supervivientes	  en	  un	  mundo	  en	  el	  que	  a	   vosotros	  más	  que	  a	  nadie	   la	  
vida	  se	  os	  pone	  muy	  difícil,	  de	  quien	  todo	   lo	  hemos	  aprendido.	  Gracias	  por	  haberos	  fiado	  de	  
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nosotros	  y	  haber	  puesto	  vuestras	  vidas	  en	  nuestras	  manos	  con	  la	  única	  condición	  de	  intentar	  
crear	  juntos	  un	  lugar	  desde	  donde	  construir	  un	  futuro	  mejor.	  	  

A	   Anouar,	   que	  hoy,	   como	   siempre,	   también	  nos	   acompañas	   en	   representación	  de	   todos	   los	  
chavales,	   que	   como	   tú	   sufrieron	   una	   repatriación	   injusta.	   Pero	   fundamentalmente	   a	   ti	   hoy,	  
Anouar,	  mi	  agradecimiento	  más	  profundo	  por	  haber	  cuidado	  a	  Nacho	  en	  su	  último	  año	  de	  vida	  
y	  a	  nuestras	  niñas	  y	  a	  mí,	  con	  tanto	  amor.	  La	  vida	  contigo	  nos	  devolvió	  el	  ciento	  por	  uno.	  

Y	  gracias,	  especialmente,	  a	  nuestras	  maravillosas	  hijas,	  Daniela,	  Martina	  y	  Adriana,	  por	  todo	  lo	  
que	  nos	  habéis	  enseñado	  a	  papá	  y	  a	  mamá,	  por	  habernos	  descubierto	  que	   la	  vida	  es	  mucho	  
más	   sencilla	   cuando	   se	   mira	   con	   vuestros	   ojos,	   gracias	   por	   no	   ver	   el	   color	   de	   la	   piel,	   por	  
compartir	  y	  entender	  vuestra	  vida	  con	  las	  de	  otros	  y	  quererles	  tanto.	  Hijas,	  estad	  orgullosas	  de	  
vosotras	  mismas,	  de	  todo	  lo	  que	  estáis	  aprendiendo,	  papá	  y	  yo	  lo	  estamos,	  y	  mucho.	  Yo	  sé	  que	  
ahora	  nos	  cuesta	  encontrar	  consuelo,	  pero	  habéis	  tenido	  un	  	  padre	  maravilloso	  que	  nos	  deja	  lo	  
más	   importante,	   lo	   único	   que	   perdurará	   siempre:	   su	   espíritu,	   su	   saber	   hacer,	   su	  manera	   de	  
entregarse	  a	  los	  demás,	  su	  valentía	  hasta	  el	  final,	  y	  todo	  lo	  que	  él	  creó,	  una	  familia	  inmensa	  y	  
una	   casa	   donde	   cabemos	   todos.	   Siempre	   estará	   con	   nosotras.	   Os	   quiero.	   Sois	   lo	   más	  
importante	  de	  mi	  vida.	  

Y	  por	  último,	  me	  queda	  él,	  Nacho	  de	  la	  Mata,	  el	  gran	  abogado	  y	  mejor	  persona,	  mi	  marido,	  mi	  
cómplice,	  mi	  compañero,	  mi	  mejor	  amigo,	  el	  padre	  de	  mis	  hijas,	  gracias,	  mi	  vida,	  por	  tu	  ilusión,	  
tu	  tesón,	  tu	  capacidad	  de	  reflexión,	  tu	   interés	  por	  encontrar	  en	  la	   ley	   lo	  que	  pudiera	  salvar	  a	  
estos	   niños	   de	   las	   injusticias	   que	   padecían,	   pero	   fundamentalmente	   por	   tu	   amor,	   entrega	   y	  
apoyo	   insondable,	   en	   nuestra	   lucha	   personal	   por	   la	   coherencia,	   integridad	   y	   libertad	   como	  
seres	  humanos;	  por	  	  tu	  comprensión	  y	  aliento	  en	  los	  momentos	  más	  difíciles;	  por	  compartirlo	  
todo	  conmigo	  y	  recorrer	  de	  la	  mano	  nuestra	  apuesta	  por	  la	  vida.	  Por	  haberme	  dado	  a	  nuestras	  
tres	  maravillosas	  hijas.	  Ahora	  la	  vida	  me	  marca	  un	  nuevo	  reto	  y	  así	  lo	  tomo,	  sabiendo	  que	  no	  
estoy	  sola,	  que	  tú	  estás	  conmigo,	  porque	  tu	  espíritu,	  tu	  manera	  de	  hacer	  la	  cosas	  permanece.	  
Nacho,	  VALIÓ	  LA	  PENA.	  Te	  quiero.	  	  

Esta	  noche	  me	  gustaría	  acabar	  con	  una	  reflexión	  que	  hicieron	  el	  otro	  día	  nuestras	  hijas,	  cuando	  
se	  enteraron	  de	  lo	  del	  premio,	  íbamos	  de	  camino	  al	  cole	  y…	  

Daniela	  me	  preguntó:	  “Mamá,	  explícame	  lo	  del	  premio,	  ¿los	  señores	  que	  le	  dieron	  un	  premio	  a	  
papá,	  ahora	  han	  creado	  un	  premio	  con	  el	  nombre	  de	  papá	  para	  dártelo	  a	  ti?”,	  

Yo	  le	  dije:	  “Bueno	  para	  dárselo	  a	  la	  Fundación”	  

Ella	  dijo:	  “Ya	  bueno	  mamá,	  pero	  tú	  eres	  la	  jefa”	  

Y	  yo	  entonces	   les	  pregunté	  a	  ella	  y	  a	  Martina,	  que	   iba	  calladita:	  “Pero	  hijas,	  ¿vosotras	  sabéis	  
porque	  le	  dieron	  a	  papá	  un	  premio?	  	  

Daniela	  dijo:	  “Sí,	  mamá,	  por	  defender	  a	  los	  chicos”	  

Martina	  rápidamente	  añadió:	  “Bueno,	  no	  sólo,	  y	  por	  apoyarlos”	  

Entonces	   yo	   les	   dije:	   “Justo,	   hijas,	   porque	   papá	   no	   era	   sólo	   su	   abogado,	   además	   les	   quería.	  
Pero,	  ¿y	  vosotras	  sabéis	  de	  qué	  les	  defendía	  papá?“	  

Y	  dijeron:	  “Del	  Gobierno”.	  

Buenas	  noches	  y	  muchísimas	  gracias	  a	  todos.	  	  


